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Eclairages bibliques 

“Des profondeurs je crie vers toi, Seigneur” 

Par Pierrette MAIGNÉ 

Psaume 129 

R/ Près du Seigneur est l’amour,  

près de lui abonde le rachat. (Ps 129, 7bc) 

 

Des profondeurs je crie vers toi, Seigneur, 

Seigneur, écoute mon appel ! 

Que ton oreille se fasse attentive 

au cri de ma prière ! 

 

Si tu retiens les fautes, Seigneur, 

Seigneur, qui subsistera ? 

Mais près de toi se trouve le pardon 

pour que l’homme te craigne. 

 

J’espère le Seigneur de toute mon âme ;  

je l’espère, et j’attends sa parole. 

Mon âme attend le Seigneur 

plus qu’un veilleur ne guette l’aurore. 

 

Oui, près du Seigneur, est l’amour ;  

près de lui, abonde le rachat. 

C’est lui qui rachètera Israël 

de toutes ses fautes.  

Les profondeurs dont parle le psalmiste sont celles des eaux : symbole de l’infortune, des épreuves, de 

l’hostilité dans laquelle nous sommes plongés. 

 

L’appel du psalmiste est un cri de secours mais aussi un cri d’espérance lancé vers Dieu ; dans sa 

détresse le psalmiste en appelle au Dieu qui écoute. 

Ce psaume est utilisé par nos frères juifs pour les 

célébrations pénitentielles communautaires. 



 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Indirectement le psalmiste se reconnaît pécheur mais fait 

confiance à Dieu dont il attend le pardon. 

 

Personne n’est juste devant Dieu mais l’homme croit à la 

miséricorde de Dieu et c’est pourquoi il se tourne vers lui 

dans la confiance. 

 

Pour être pardonné, il faut ressentir le besoin du pardon ; 

sans crainte de Dieu- qui n’est pas à confondre avec la 

peur, mais est cette attitude pleine de respect et révérence 

devant la grandeur de Dieu- péché et pardon n’ont aucun 

sens. C’est la crainte de Dieu qui inspire foi et confiance.  

 

L’espérance traverse ce psaume : une espérance ferme car 

sure de la fidélité de Dieu ; si l’homme est faillible, Dieu 

tient toujours ses promesses et il ne peut vouloir autre 

chose que le bien pour celui qu’il a créé à son image.  



 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Le psalmiste espère Dieu comme ses 

adversaires espèrent s’emparer de lui. 

Cette espérance c’est une attente 

patiente, confiante et perpétuelle centrée 

sur Dieu, sur son amour, sur sa parole. Il 

sait que Dieu lui manifestera son amour  

et lui apportera la libération, le salut car il 

l’a promis. Aussi est-il tendu de tout son 

être vers Dieu. L’homme au fond du 

gouffre est devenu veilleur. Tel est le 

croyant, un veilleur, qui met sa confiance 

en Dieu et en Dieu seul et qui se fie en 

lui. 

La libération c’est à la fois 

cette mise au large face à 

l’adversité et le pardon des 

péchés, car Dieu est celui qui 

fait grâce, tel est le message 

de ce psaume. 

 

Foi, Confiance, Espérance, 

Attente confiante, certitude que 

Dieu est Amour et miséricorde, 

voilà les dispositions de cœur 

auquel nous invite ce psaume. 

 

Alors, oui, quelque soit nos 

lourdeurs, nos accablements 

nous pouvons relever la tête 

car Dieu est AMOUR et 

PARDON. ∎ 

 

“”Cette espérance c’est une 

attente patiente, confiante et 

perpétuelle centrée sur Dieu, 

sur son amour, sur sa parole. 



 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Montfort_EurHope20 

« Pourquoi êtes-vous si craintifs ? » 

Année Continentale Européenne 

& Covid-19 

Par Dola Dhanush 

 

Jésus dormait sur le coussin à l’arrière.  

Les disciples le réveillent et lui disent :  

« Maître, nous sommes perdus ; cela ne te fait rien ? » 



 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Évangile de Marc 4, 35-41 

 

35- Ce jour-là, le soir venu, il dit à ses disciples : « 

Passons sur l’autre rive. » 36- Quittant la foule, ils 

emmenèrent Jésus, comme il était, dans la 

barque, et d’autres barques l’accompagnaient. 37- 

Survient une violente tempête. Les vagues se 

jetaient sur la barque, si bien que déjà elle se 

remplissait. 38- Lui dormait sur le coussin à 

l’arrière. Les disciples le réveillent et lui disent : « 

Maître, nous sommes perdus ; cela ne te fait rien 

? » 39- Réveillé, il menaça le vent et dit à la mer : 

« Silence, tais-toi ! » Le vent tomba, et il se fit un 

grand calme. 40- Jésus leur dit : «Pourquoi êtes-

vous si craintifs ? N’avez-vous pas encore la foi ? 

» 41- Saisis d’une grande crainte, ils se disaient 

entre eux : « Qui est-il donc, celui-ci, pour que 

même le vent et la mer lui obéissent ? ». 

 

“” Tout semble en place pour 

explorer de nouvelles possibilités, 

pleines d'espoir, quant à la présence 

et la mission des Montfortains dans 

ce « continent bleu ». Mais la 

tempête survient. 

 



 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

L'Année Continentale Européenne est lancée 

depuis le 31 janvier 2020. Tout au long de cette 

année, l'attention des Missionnaires de la 

Compagnie de Marie et de leurs Associés est 

dirigée vers ce continent, l’Europe. Diverses 

activités et initiatives ont été soigneusement 

pensées, divers calendriers d'activités ont même 

été préparés. Tout semble en place pour explorer 

de nouvelles possibilités, pleines d'espoir, quant à 

la présence et la mission des Montfortains dans ce 

« continent bleu ». Mais la tempête survient.  

 

Une pandémie de Covid-19 est soudainement 

apparue, elle s'est propagée rapidement à de 

nombreux pays de ce continent, ce qui a pu 

temporairement nous forcer à annuler la mise en 

œuvre de certaines activités durant cette année 

continentale. De nombreuses victimes sont 

décédées. Dans certains pays, la situation est 

tendue. Puisque cet ennemi "invisible" ne nous 

dit pas quand il arrêtera l'action, notre position à 

bien des égards est juste « attendre et voir » 

pendant un certain temps. 

Réflexion 



 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Cette pandémie pourrait être considérée comme une 

tempête, celle dont parle l'Évangile de Marc ci-

dessus. Dans l’Évangile, comme on le sait, la 

tempête et les vagues terribles ont menacé le bateau 

des disciples. Les disciples se sentent dépassés, car 

tous les efforts semblent futiles. Bien que le grand 

nombre de victimes causées par cette pandémie ait 

suscité la solidarité mondiale, sa présence a un peu 

bloqué l'économie de nombreux pays. Beaucoup de 

personnes tombent dans la pauvreté, car elles 

perdent leur emploi. Apparemment, ce Covid-19 

voudrait nous enseigner qu’il est inutile d’espérer. 

Dans cette situation, avec Montfort, nous pouvons 

élever le cri d'alarme : "Au feu, au feu, au feu! A 

l'aide, à l'aide, à l'aide!...A l'aide de notre frère qu'on 

assassine, à l'aide de nos enfants qu'on égorge, à 

l'aide de notre bon père qu'on poignarde!" (PE 28).  

 

La tempête que nous vivons en ce moment n'est 

certainement pas seulement Covid-19 mais aussi 

une tempête de valeurs dans notre culture qui ne 

conduisent pas l'humanité à un avenir heureux ! 

Monfort désirait avoir des missionnaires “tout 

de feu” (PE 17) pour l’Église, mais on peut se 

sentir paralysé car on ne sait plus comment 

propager les «langues de feu» qui 

réchauffent nos âmes, aux personnes 

marquées par l'indifférence. Il n’est pas 

impossible que les «langues de feu» qui ont 

vibré ou enflammé notre âme à suivre le 

Christ de manière radicale et passionnée - 

pour être un véritable témoin créatif de la 

Bonne Nouvelle sur notre continent - 

commencent à s'estomper ou à s'affaiblir 

suite à l'individualisme, le laïcisme et le 

matérialisme. Ces défis culturels sont bien 

plus importants que nos capacités et sont très 

puissants pour nous envahir et influencer. 

Les remarques faites par le Père de Montfort 

deviennent pertinentes, lorsqu’il dit au Père 

dans sa prière : “Votre divine loi est 

transgressée, votre Évangile est abandonné, 

les torrents d'iniquité inondent toute la terre et 

entraînent jusqu'à vos serviteurs, toute la 

terre est désolée…” (PE 5). 

 



 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Pire encore ! Sommes-nous en train d’expérimenter que Jésus dort 

en ce moment ? Il serait en train de dormir durant dans la tempête 

qui balaie le monde et l'Église d’aujourd'hui ! Cependant, nous 

savons que le sommeil de Jésus est un sommeil conscient qui 

contrôle toujours tout, y compris la culture et la mentalité des gens 

sur notre continent. C’est donc le moment de nous exclamer avec 

Montfort : « Seigneur, levez-vous! Pourquoi semblez-vous dormir? 

Levez-vous dans votre toute-puissance, votre miséricorde et votre 

justice … » (PE 30). 

 

L'esprit de la « Prière Embrasée » composé par Montfort semble 

aller de pair avec la lecture de l'Évangile de Marc ci-dessus : il y a 

un sentiment d'urgence, de crise même, qui est lié à notre vie et à 

notre mort et qui nous oblige à réveiller Jésus qui semble dormir. 

 

Dans l'Évangile, Jésus semble reprocher aux disciples de l'avoir 

réveillé. Pour Jésus, c'était l'expression de leur manque de foi en lui. 

Jésus a dit: « Pourquoi êtes-vous si craintifs ? N’avez-vous pas 

encore la foi ? ». Jésus semblait dire que même sans l'éveiller, le 

malheur ne leur arriverait pas, car Jésus était embarqué avec eux. 

« Seigneur, levez-

vous! Pourquoi 

semblez-vous 

dormir? » 

 



 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Nous devons comparer cette parabole avec la 

parabole de «l'ami de la nuit» dans l'Évangile de 

Luc 11: 5-8 qui parle de l'importance de la 

persévérance dans la supplication vers Jésus, 

même si nous Le dérangeons au plus mauvais 

moment. Nous devons prier "sans abandonner". 

Il y a aussi la parabole de «la veuve importune» 

dans l'Évangile de Luc 18: 1-8. Le juge 

impitoyable de cette parabole a été appelé à 

plusieurs reprises par cette veuve pour 

demander justice. Au début, le juge est 

indifférent à sa demande mais il a finalement 

accepté d’entendre sa requête, en raison de sa 

persistance. 

 

Nous devons réveiller Jésus, car lui seul peut 

sauver l'humanité de ces forces destructrices et 

menaçantes. D’ailleurs n'est-ce pas une 

expression de foi en Lui ? Dans la barque, il ne 

pouvait pas faire comme s'il dormait. Bien que 

nous soyons déjà sauvés tandis qu’il dort 

réellement, nous préférons être sauvés en le 

réveillant, et peu importe si nous sommes alors 

réprimandés par Lui comme "gens de peu de 

foi". 

 

Ce qui semble le plus important est la question 

de Jésus : « Pourquoi êtes-vous si craintifs ? » Il 

semble que si nous réveillons Jésus parce que 

la peur nous envahit, c’est bel et bien 

l'expression d’un manque de foi. Les croyants ne 

doivent jamais avoir peur, ni paniquer! C'est 

pourquoi Jésus dit : « Pourquoi êtes-vous si 

craintifs ? » Mais si nous réveillons Jésus avec 

"l'espérance" d’être exaucé, tout comme c’est dit 

dans les paraboles relatives à "l’ami la nuit" et 

"la veuve importune" dans l'Évangile de Luc, 

alors ce n'est plus une expression de manque de 

foi. Un croyant doit aussi espérer! 

La foi et l'espoir vont de pair ! L'espérance ne nous 

fera pas paniquer, mais nous remplira de confiance 

en Jésus qui agira à temps. Jésus devient 

l'espérance même, il est notre espérance.  

Dans le Cantique 7 intitulé: LA FERMETÉ DE 

L'ESPÉRENCE, Montfort dit que: 

“Je suis cette ancre ferme et stable  

Qui fixe l’instabilité, 

Cette colonne inébranlable  

Qui soutient toute sainteté” (2). 

“Je rends une âme inébranlable  

Comme une tour, comme un rocher; 

L’ennemi le plus redoutable  

Ne peut pas la faire broncher” (13). 

 

Que l’espérance en Jésus soit une ancre solide qui 

protège notre bateau de vie en cas de tempête. 

Montfort dit dans le même Cantique 7 : 

“On jette l’ancre dans l’orage  

Afin de ne pas submerger; 

Je suis l’ancre de l’homme sage  

Au milieu du plus grand danger” (14). 

 

 

“” La foi et l'espoir 

vont de pair ! 



 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Mais comment nourrir notre espérance, autrement dit comment 

renforcer notre foi? Je voudrais vous raconter une fait lié à 

notre fondateur, Saint Louis-Marie de Montfort. En 1712, 

Montfort et son équipe missionnaire ont l’intention de se rendre 

sur l'île d'Yeu. On lui rappelle de ne pas y aller car il y avait 

beaucoup de pirates en mer. Mais pour la gloire de Dieu et le 

salut des âmes, Montfort ne pouvait pas rester silencieux et 

inactif. Il estime qu'il doit partir en mission paroissiale sur l'île 

qui était abandonnée en termes de foi car aucun missionnaire 

n’osait s'y rendre. Montfort assure donc son équipe et 

l'armateur que le voyage se passera bien. Or ce qui est advenu 

par la suite est absolument similaire à ce que les disciples ont 

vécu dans l'évangile de la tempête apaisée : il y a la tempête, 

et non seulement cela, les vagues rapprochent les navires 

pirates du navire dans lequel Montfort se tient à bord. Tous 

paniquent parce que le danger est proche. Montfort se lève, 

prend son chapelet et invite tous les passagers à prier le 

chapelet. Tout le monde obéit. Mais la situation devient plus 

chaotique encore lorsqu’un navire ennemi au lieu de s'éloigner 

s'approche au plus près, malgré la prière du chapelet. 

“” Montfort se 

lève, prend son 

chapelet et invite 

tous les passagers à 

prier le chapelet. 

 



 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Montfort insiste: « continuons à prier le 

chapelet, la direction du vent va tourner, 

leur navire sera chassé par le vent ». 

Dans un état de désespoir et de colère, 

les passagers prient le chapelet, certains 

en murmurant. Mais Monfort, lui, continue 

à prier le chapelet en cette situation 

dramatique. Étrange, magique ! Soudain 

la direction du vent change. Le navire 

ennemi est obligé de s’éloigner du navire 

dans lequel Montfort reste paisible et 

confiant. Tous alors se mettent à prier 

avec ferveur et gratitude. Finalement ils 

arrivent en toute sécurité sur l'île d'Yeu et 

effectuent leur travail missionnaire dont 

les fruits peuvent être expérimentés 

aujourd’hui par les gens de l’Ile. 

 

Montfort_EurHope20. L’espérance, c'est 

notre ancre ! Nourrissons-la en priant, et 

surtout en priant le chapelet. Si tel est le 

cas, alors nous pouvons chanter avec 

Montfort en utilisant le Cantique n°. 7 qu’il 

a composé : “J’espèrerai toute ma vie, et 

je ne périrai jamais” (41). ∎ 

 

“” 

L’espérance, c'est 

notre ancre ! 

Nourrissons-la en 

priant, et surtout en 

priant le chapelet. 



 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Partage 

Ce qu’est un charisme, 

La pyramide du charisme montfortain 

par Marcel Chapeleau, frère de St-Gabriel 

 

Le charisme de Montfort, un trésor pour aujourd’hui. 

 

Lors du Colloque montfortain à Angers, les 2 et 3 juin 2016, je me souviens d’avoir entendu Pierre Coda 

de l’Institut universitaire Sophia à Loppiano de Florence dire :  

« Je ne crains pas d’affirmer que Louis-Marie de Montfort est un ‘Père de l’Église’ de notre temps. 

Dans le cœur de la modernité aujourd’hui en crise, il annonce en fait, d’une façon prophétique, 

une nouvelle époque de la vie et de la mission du Peuple de Dieu. (...) Le charisme de Montfort 

n’est pas un événement du passé... Il s’agit plutôt d’un trésor précieux pour l’aujourd’hui de 

l’Église... » 



 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Jean-Paul II lui-même s’est exprimé sur cette intuition de 

Montfort :  

“Grâce à saint Louis-Marie Grignion de Montfort, j’ai 

compris que l’authentique dévotion à la Mère de 

Dieu est véritablement christocentrique, 

profondément enracinée dans le mystère trinitaire 

et dans ceux de l’Incarnation et de la Rédemption”. 

(“Entrez dans l’espérance”). 

 

 

Comment expliciter et résumer le charisme polyvalent 

de Louis-Marie Grignion de Montfort ? Ou encore 

comment exprimer les diverses dimensions de son 

charisme de ‘Sagesse’ ? 

 

La ‘Sagesse’ chez Montfort se demande, se cherche, se 

trouve, s’obtient, se connaît, se possède et est à aimer. 

Chacun de ces sept verbes a une saveur, une valeur, une 

dimension vitale. 

 

Il revient sans cesse sur l’amour de la ‘Sagesse’, cela 

montre qu’il a vécu une expérience spirituelle profonde. Ce 

qu’il écrit provient de son expérience et pas seulement de 

ses lectures et de ses méditations. La Sagesse, il faut 

l’aimer et la connaître. 

 

Dès son séminaire il goûtait, étudiait, appréciait la Parole 

de Dieu. Pour lui, la ‘Sagesse’ est la personne même de 

Jésus, sa parole même. Sans cesse il se réfère à la Bible 

dans ses écrits, en particulier au livre de la Sagesse. 

 

Et pour ne citer que le titre d’une Lettre qu’il a écrite « aux 

Amis de la croix », j’ai découvert combien il se centre sur 

l’amour que Dieu a pour les hommes et sur les pratiques 

de la perfection chrétienne. Il commente longuement une 

des paroles de Jésus : « Si quelqu’un veut être mon 

disciple, qu’il renonce à lui-même, qu’il porte sa croix et 

marche à ma suite » (Mt 16,24 ; Lc 9,23). Et il relie cette 

phrase au but de la vie chrétienne.  

Et pendant longtemps, j’ai réfléchi à la 

manière dont je pourrais représenter une 

progression dans les points les plus forts 

à la fois de sa spiritualité et de son 

charisme. Et j’ai imaginé ceci, étant 

donné que Montfort insiste aussi sur les 

façons d’obtenir la Sagesse, en particulier 

sur la dévotion à Marie. Quand on sait 

l’importance de la ‘bhakti’ (la dévotion) 

chez les Hindous, nous pouvons penser 

que la spiritualité a des racines profondes 

chez toute personne, en vue de la 

purification de l’ego et du service de 

l’humanité. 

 

Je fais correspondre les six éléments clés 

du charisme de Sagesse chez Montfort à 

chacun des six niveaux d’une pyramide 

comme celles de Maurice, de Sicile ou de 

Ténérife, trois lieux où les pyramides ont 

cette forme. 

 

“” J’appellerais l’escalier 

qui accède à la plate-forme 

du sommet du nom de « 

DIEU SEUL ». 



 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Le charisme multidimensionnel montfortain défini et représenté. 

 

Regardons une des sept pyramides de l’île Maurice représentée sur la photo. La pyramide entière avec 

son escalier donne en même temps une définition et une représentation du charisme montfortain. 

L’escalier que l’on voit est sur la façade Nord, et à l’horizon, on aperçoit l’Océan indien qui est au Sud. 

Nous pourrions attribuer une caractéristique, en commençant par le niveau inférieur, à chacun de ces 

niveaux. Ainsi, sont représentés les six éléments du charisme de Montfort dans un ordre ascendant. Et 

nous pouvons accéder au sommet par un escalier. 

 

Nous lisons de bas en haut de la pyramide, de 1 à 6 : 

 

6. Présence près des pauvres, de ceux que le monde délaisse 

 

5. Éduquer & transmettre la Bonne Nouvelle 

 

4. S’offrir à Jésus par Marie 

 

3. La Sagesse crucifiée ; être amis de la croix 

 

2. Venue de Jésus par Marie 

 

1. Amour de Dieu  pour le monde dans l’Incarnation, la Rédemption et la Résurrection 



 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

J’appellerais l’escalier qui accède à la plate-forme du sommet du nom de « 

DIEU SEUL ». C’était la devise de Montfort, et la pyramide est pour moi celle 

de la « SAGESSE », mot qui donne toute sa résonance, sa vitalité, sa 

perspective au charisme de Montfort. En effet, la recherche, la connaissance 

et l’amour de la SAGESSE donnent le CODE pour découvrir sa vie, son idéal, 

sa spiritualité et les éléments de son charisme. 

 

De nombreux livres sur Montfort apporteraient un commentaire approprié à 

chaque niveau, en particulier le « dictionnaire de spiritualité montfortaine » 

(Novalis, 1994).  Cependant et heureusement, nous avons des versions 

gratuites en pdf sur le Net. Et je vous confie que je ne sors pas indemne 

quand je lis certains passages très crus de « L’amour de la Sagesse Éternelle 

» : les N° 82 et 83 ; c’est comme si j’attrapais un coup de semonce. Et je ne 

cherche pas d’excuses en me disant « c’est un style vieillot ». 

“” La 

pyramide 

est pour 

moi celle 

de la 

«SAGESSE» 



 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Concernant le 6ème niveau, il est capital. 

Quelques communautés de Saint-Gabriel dans le 

monde, se dévouent auprès des jeunes qui ont 

des besoins spéciaux, que ce soit dans les villes, 

les campagnes ou les villages loin des grandes 

villes. Il y a les écoles pour les jeunes handicapés 

sensoriels. En France, nous prenions en charge 

des écoles pour les aveugles et les sourds à 

Marseille, Bordeaux, Nantes et Poitiers, entre 

autres. Ainsi qu’en Colombie, au Zaïre et en Inde. 

Et nous avons eu - dans le passé - des 

orphelinats ou des maisons pour les enfants des 

périphéries dans de nombreux pays : Canada, 

Italie, France, Suisse, Maurice, Brésil, et 

actuellement en Inde, en Malaisie, à Singapour et 

en Papouasie Nouvelle-Guinée. 

 
 

Nous voyons ici des enfants d’une école primaire d’un 

village retiré dans le Tamil Nadu (Inde). 

Nous admirons l’éclat des deux planètes Jupiter et Vénus quand elles sont à leur maximum d’intensité. 

Dans notre système solaire, les planètes ne sont pas la source de leur lumière, mais leur brillance vient 

du soleil. Nous avons besoin de gros plans, de miroirs qui reflètent un à un les aspects qui viennent de 

ce qui est transcendant pour le bien de l’humanité. L’essentiel est dans la source divine, de même que 

dans le système solaire, le Soleil est la source de la lumière. Montfort est comme un miroir qui reçoit et 

nous renvoie à la lumière de l’Évangile. Ne confondons pas le miroir et la lumière. 

 

Je voudrais DÉFINIR LE CHARISME d’une façon simple pour exprimer ce qu’il est. 

Un charisme est un don de Dieu, une PAROLE de Dieu dite au monde. 

Ainsi, est montrée en gros plan l’importance de chaque dimension que 

les chrétiens trouvent dans l’évangile en se mettant en marche vers 

une transformation. Et chaque PAROLE est ‘esprit’ et vie’, c’est-à-dire 

lumière pour l’intelligence, force pour le cœur et mise en pratique 

dans l’action de vie. 

Les fondateurs et fondatrices d’instituts et de mouvements se sont inspirés de l’Évangile. Ils ont reçu un 

don de l’Esprit de Dieu. L’humanité a reçu de nombreux dons dans chacune de ses religions. Il y a des 

sages, des saintes et des saints dans chaque religion, des personnes vénérables et vénérées par le 

peuple. A chaque époque, les charismes sont donnés au monde et pas seulement chez les Catholiques. 

Regardons Gandhi et Martin Luther King et pas seulement François, Ignace, Don Bosco ou Chiara 

Lubich. 



 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Un parterre est composé de nombreuses fleurs. Chaque fleur a sa spécificité ; et sa beauté est 

‘nécessaire’ à l’ensemble. Fabio Ciardi, o.m.i., disait à une rencontre des familles charismatiques à 

Rome en novembre 2017 : « Vous ne pouvez pas vous attendre à fixer une fois pour toutes le charisme 

qui, comme l’Esprit qui l’a donné, échappe à la définition de sa nature et reste dynamique ». 

 

On comprend le charisme de Montfort en parcourant 

l’histoire de la mission et de l’éducation chez les 

Montfortains, en examinant les œuvres et les témoignages 

apportés dans plusieurs dizaines de pays par les Laïcs 

Montfortains, les Missionnaires Montfortains, les Filles de 

la Sagesse et les Frères de St-Gabriel. Le charisme se 

comprend en regardant le parcours de la famille 

montfortaine. Dans de nombreux pays, le partenariat entre 

religieux et laïcs connaît un renouveau de dynamisme 

surtout depuis 1997 avec le F. Jean Friant. Le Chapitre 

général de 2012 a été très sensible à ce sujet pour lui 

donner un nouvel élan. 

“” Le charisme se 

comprend en regardant 

le parcours de la 

famille montfortaine. 



 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

C’est une question familiale vitale. Dès 1988, le 

document de Jean-Paul II « Christifideles laici » 

(N°55-63) donnait déjà une vision ‘idéale’, voulant 

renforcer la collaboration des religieux, des 

religieuses, des prêtres et des laïcs dans le partage 

et la vie du charisme des familles religieuses pour 

une Église de communion. Chacun répond à sa 

vocation dans une fidélité créatrice. 

 

Les rencontres de partenariat avec les laïcs ont une 

caractéristique parmi les suivantes qui les guident : 

la spiritualité, les services ou la solidarité dans la 

localité ou avec d’autres lieux ou pays. 

 

Montfort est le fondateur spirituel des Frères de St-Gabriel, et Gabriel 

Deshayes (1767-1841) leur a donné un élan nouveau en officialisant la 

fondation dans sa tâche d’éducation. D’ailleurs, c’est Deshayes qui fit 

approuver notre congrégation par une ordonnance de Paris, datée du 17 

septembre 1823. Elle nous désigne sous le nom de « Frères de 

l’instruction chrétienne du St-Esprit ».  

 

J’aime à citer la phrase que Gabriel Deshayes a dite à une Fille de la 

Sagesse à St-Laurent : « Ma sœur, en multipliant les Frères, je ne fais 

que réaliser les desseins du Vénérable Montfort ». (cf. Louis Bauvineau, 

in « Histoire des F. de St-G., p.26. Ed. 1994, Rome) 

 

Et il est heureux qu’aujourd’hui nous insistions sur la réalité du charisme. 

Le charisme montfortain a connu une nouvelle impulsion dans l’institut 

des Frères, grâce à Gabriel Deshayes. Et cela est en lien avec ce qui est 

appelé la ‘fidélité créatrice’. Bien que nous n’ayons pas de terme parfait 

pour désigner le rôle de Gabriel Deshayes, pourquoi ne pas lui 

reconnaître le titre de ‘second fondateur’ des Frères de St-Gabriel ? Et 

cela dans le sens de celui qui ‘développe’ le charisme dans l’institution, le 

charisme des origines, le charisme de la première fondation en lui 

donnant une nouvelle impulsion. Le F. Louis Bauvineau dans son livre « 

Histoire des Frères de Saint-Gabriel » utilise le mot ‘refondateur’. Et F. 

Jean Friant (ancien supérieur général) aime à dire : « Pas Montfort sans 

Deshayes, ni Deshayes sans Montfort. » 

“” Pas 

Montfort 

sans 

Deshayes, 

ni  

Deshayes 

sans 

Montfort. 



 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Deshayes fut un pionnier dans le 

domaine des petites écoles et 

institutions pour les malentendants 

et les déficients visuels. Et en ce qui 

concerne la gouvernance, il prépara 

les FF. Augustin et Siméon à diriger 

l’Institut. En 1842, quelques mois 

après la mort de Gabriel Deshayes, 

une centaine de frères élisaient le F. 

Augustin comme leur premier 

supérieur. Ils devenaient 

autonomes. 

Quand je voyage ou rencontre des personnes de divers pays, et 

que je dis que je suis frère de St-Gabriel, montfortain, la 

référence à Montfort est comme une étoile qui scintille. Le 

charisme montfortain est vivant. Il appartient à l’humanité 

comme beaucoup d’autres étoiles brillantes qui rappellent 

l’importance de la vie inspirée par l’unité et l’amour pour 

l’humanité. D’ailleurs, même quand nous nous référons à Jean-

Paul II qui a pris sa devise ‘Totus tuus’ à Montfort, en réalité, 

Montfort l’a prise à saint Bonaventure ; ce qui montre bien 

l’importance de se situer dans un esprit de partage et de 

communion quand on regarde les charismes. Les charismes ont 

une fulgurance qui empêche de les enfermer dans un musée. 

  

Le supérieur des Pères et Frères Montfortains de la Compagnie de Marie a envoyé le 14 novembre 2019 

une lettre à toute sa congrégation en donnant la parole à dix missionnaires de divers continents. Les 

témoignages de ces dix missionnaires sont très réconfortants : l’Esprit est en action sous toutes les 

latitudes. Chacun dans sa propre communauté a besoin de l’Esprit de Dieu qui inspirait Montfort, lequel 

nous dit toujours : « Faites confiance en la Providence ». 



 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Dans la lettre que je viens de mentionner voici ce 

que dit un missionnaire du Malawi: « L’équipe 

pastorale et moi-même, nous avons toujours 

commencé de bonne heure le matin à pied, 

visitant les maisons les unes après les autres. 

Après le ‘porte à porte’ dans une zone en 

particulier, nous avons eu 28 couples qui ont 

célébré leur mariage à l’église et 16 personnes 

sont revenues à leur vie sacramentelle (...) Toute 

sa vie, la préoccupation de Montfort a été la 

médiocrité de la foi vécue dans l’ensemble de 

l’Église. Comme résultat, les chrétiens vivaient 

loin de l’idéal de Jésus, la Sagesse Incarnée qui, 

par amour, est venu construire la relation avec 

l’homme. En conséquence, Montfort voulait que la 

foi soit une décision consciente, responsable et 

personnelle. » 

Pour leur part, les Filles de la Sagesse définissent le charisme montfortain comme une manière de vivre 

l’Évangile sur les pas de Montfort et de la bienheureuse Marie-Louise Trichet.  

 

Montfort donne un nom et un règlement aux Filles de la Sagesse en 1715. La première d’entre elles, 

co-fondatrice avec lui est Marie-Louise Trichet. Et elle fonde en 1720 à Saint-Laurent ce qui deviendra 

par la suite la maison-mère.  

 

Aujourd’hui, les Filles de la Sagesse veulent vivre leur charisme en continuant à être des disciples de 

Montfort et en répondant aux besoins de ceux que « le monde délaisse ». Elles sont dans une vingtaine 

de pays. ∎ 

 



 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Nouvelles 

« A Jésus par Marie ! » 

Par Fanny & Fanja 

 

Andraisoro, Antananarivo, MADAGASCAR - « Voilà que m’appelle la voix de l’Amour.  Celle qui a 

touchée ma vie, et  que je ne peux fuir… »  

 

Tel  fut le chant d’entrée de la messe de ce dimanche 08 mars 2020 qui s’est déroulée dans la Chapelle 

de la Communauté d’Andraisoro. Beaucoup d’émotions se sont fait ressenties au sein de l’Association 

Marie Reine des Cœurs! En effet, cela fait presque un mois et demi, comme le propose le père de 

Montfort dans le cheminement pour la préparation à la consécration, que  tous les membres se sont 

donnés aux exercices spirituels minutieusement préparés par le Frère Michel, notre  responsable. Nous 

nous retrouvions tous les samedis pour faire un partage et nous avons terminé la retraite spirituelle par 

un pèlerinage, qui est devenu un « rituel » des associés montfortains d’Antananarivo (communauté 

d’Andraisoro et d’Antsobolo) depuis 2017, au Sanctuaire du Bienheureux Frère Raphael Louis Rafiringa 

(Soavimbahoaka). Et donc, ce deuxième dimanche de carême, dix membres ont renouvelé leur 

consécration, cinq ont franchi leur deuxième année de préparation à la consécration et un membre a fait 

son entrée officielle au sein de l’AMRC. 



 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

La messe a été présidée par le P. RANDRIANASOLO Kiki 

Bruno, Père Provincial. Beaucoup de membres de nos familles 

respectives ont assisté à la célébration et même participé à la 

liturgie, sans parler de quelques religieux de la communauté. 

Le thème initié par l’Église ce jour-là étant « Nous sommes 

appelés pour l’espérance », le P. Bruno a insisté, dans son 

homélie,  sur  le véritable sens de notre baptême ainsi que la 

manière de vivre ce baptême par la consécration. « Nous 

sommes appelés à devenir des témoins vivants de l’Évangile et 

surtout à accepter et à être fiers de notre destinée (laïc, 

religieux, prêtres). Et d’ailleurs, nous, laïcs, avons une grande 

chance dans la proclamation du Règne de Jésus car nous 

sommes insérés dans la société même avec comme la grande 

alliée la Vierge Marie. Le renouvellement de notre consécration 

nous procure aussi  les moyens de cheminer vers Pâques avec 

Marie, en tenant compte bien sûr des messages de l’Église », 

selon toujours P. Bruno. 

Enfin, ne l’oublions pas, la journée du 

08 mars étant la journée 

internationale des droits de la femme, 

le célébrant a mis en évidence le fait 

que « dans la pastorale, c’est assez 

difficile aussi pour la femme de se « 

faire accepter » par son mari comme 

une engagée : servir l’Église crée 

souvent des tensions au sein du 

couple, surtout quand le mari n’est 

membre d’aucun  mouvement ou 

association existant au sein de 

l’Église. Mais malgré tout, il faut 

rester fidèle et confier tout cela à 

Jésus par les mains de Marie ».  

 

Après la messe, tout ce monde s’est 

retrouvé autour d’un petit « cocktail 

de carême », préparé par chaque 

membre, pour marquer l’évènement ! 

Merci à Dieu Seul pour Sa grâce ! 

Merci au P. Bruno pour tout, aux 

Frères Michel et Victor pour les 

formations et retraites, au P. Adolphe 

et au Fr. Gérald de s’être joints à 

nous pour le pèlerinage, à tous les 

membres de nos familles venus 

comme témoins de notre foi ! Et 

enfin, à tous les membres de l’AMRC 

: tous en marche vers le Royaume 

des cieux avec Marie ! 

 

Message à toutes les femmes de 

l’AMRC : « Bonne fête aux femmes 

qui êtes pleines de grâce… Confiez 

TOUT à Marie et priez le Rosaire ! » 

« Je suis tout à toi Marie… » Chant 

final. 

Bon saint cheminement vers Pâques 

avec Marie ! Dieu Seul ! ∎ 

“” Nous, laïcs, avons une grande 

chance dans la proclamation du Règne 

de Jésus car nous sommes insérés 

dans la société même avec comme la 

grande alliée la Vierge Marie. 

 



 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

MESSE DE REMERCIEMENT 

à "la croix en bordure de route" 

Par le P. Philip Arockiaraj 

 

Megamalai, Tamilnadu, INDE - Le 26 janvier, nous avons célébré une messe d'action de 

grâce à "la croix en bordure de route" ("Roadside Cross") à Megamalai. A part moi 

comme curé, il y avait aussi le père Jesu Doss qui venait d'être ordonné prêtre et le p. 

Nashwin (secrétaire de la province indienne). 



 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Ce lieu saint est appelé "Siluvai Cruz", ce qui signifie "la croix qui est plantée au bord de la route", dans 

la forêt sauvage de Megamalai. Le but de sa plantation en ce lieu est d'obtenir la protection du Seigneur 

Jésus contre les attaques d'animaux sauvages et de personnes mal intentionnées, pour les personnes 

qui passent par cette route. L'existence de cette croix vise également à nous rappeler l'amour de 

Montfort pour la croix. 

 

L'attention à cette "croix" a commencé quand je suis arrivé ici, car il y a des nombreux témoins qui 

expérimentent la présence et la protection de Jésus en ce lieu béni.  

 

La célébration annuelle que nous avons ici est généralement toujours clôturée par un grand banquet. 

Cette fois, environ trois cents personnes ont assisté à la célébration et près d'un millier ont assisté au 

repas commun. Voilà, que le Seigneur Jésus soit avec nous dans chacun de nos voyages. ∎ 



 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Cantique de Montfort 

Cantique 18 - Les Cris des Pauvres 

14e cantique - 11 couplets 

 

1. 

Riches, réveillez-vous  

A nos cris pitoyables;  

Hélas! secourez-nous,  

Nous sommes misérables,  

Nous sommes tous chrétiens,  

Nous sommes tous vos frères,  

Aidez-nous de vos biens,  

Exaucez nos prières. 

2. 

Dieu ne vous a fait grands  

Que pour être nos pères, 

Dieu vous a fait puissants  

Pour aider nos misères.  

Vous vous divertissez  

Toujours dans l’abondance,  

Et vous nous délaissez  

Toujours dans l’indigence. 

Texte extrait de l'édition 2016, 

dirigé par Hélène LeMay, fdlS - DThP 



 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

3. 

Vous êtes bien vêtus,  

Vous couchez sur la plume, 

Nous sommes presque nus  

Et la faim nous consume. 

Et chacun vous bénit,  

Vous honore et vous prise, 

Un chacun nous maudit,  

Nous maltraite et méprise. 

 

4. 

On ne nous donne rien  

Ou bien on nous rebute, 

On croit faire un grand bien  

Quand on nous persécute, 

On nous chasse, on nous prend,  

On nous met à la chaîne, 

Et même on nous défend  

De marquer notre peine. 

5. 

L’homme riche nous dit:  

Je n’ai double ni maille, 

Et le grand nous maudit,  

Nous traitant de canaille. 

Ah! les francs fainéants!  

Ah! la mauvaise race! 

Nous disent bien des gens  

Avec la populace. 

 

6. 

Grand Dieu, secourez-nous  

Dans l’état où nous sommes. 

Quoi! nous oublierez-vous,  

Ainsi que font les hommes? 

Regardez-nous des cieux,  

Vous êtes notre Père, 

Daignez jeter les yeux  

Jusqu’à notre poussière. 



 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

7. DIEU 

O chers pauvres de coeur,  

J’entends vos justes plaintes, 

Je sens votre douleur,  

J’ai les mêmes atteintes; 

Patientez un peu,  

Vous verrez ma colère, 

Je suis grand, je suis Dieu,  

Mais je suis votre Père. 

8. 

Vous êtes mes aînés,  

Mes amis véritables, 

Mes chers prédestinés,  

Mes temples agréables.  

Tout le mal qu’on vous fait 

On le fait à moi-même.  

Quand on vous satisfait  

On témoigne qu’on m’aime. 

 

“” Grand Dieu, secourez-nous  

Dans l’état où nous sommes. 



 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

8a. 

Voulez-vous m’agréer,  

Souffrez en patience, 

Cherchez à travailler,  

Gardez votre innocence;  

Ne murmurez jamais,  

Quelque mal qu’on vous fasse; 

Gardez toujours la paix,  

Pour conserver ma grâce. 

 

9. LES PAUVRES 

O riches, qu’il fait bon  

Nous faire quelque aumône, 

Pour un coin de maison  

Recevoir un beau trône, 

Pour quelques vieux habits  

Une riche couronne, 

Et tout le Paradis  

Pour un peu d’eau qu’on donne! 

10. 

Faites-nous quelque bien,  

Ne nous soyez pas chiches, 

Ce sera le moyen  

De devenir bien riches. 

Le Seigneur a promis 

Un centuple admirable  

A ceux qui sont amis  

Du pauvre misérable. 

 

11. 

L’aumône gagne Dieu,  

Elle le rend propice; 

L’aumône éteint le feu  

De toute sa justice; 

Elle donne au pécheur  

Une juste espérance 

D’avoir de son Sauveur  

Un poids de gloire immense.  

DIEU SEUL ∎ 

JésusVivantenMarie 

 

MISSIONNAIRES MONTFORTAINS 
Tél (+39) 06-30.50.203 ; Fax (+39) 06 30.11.908 

Viale dei Monfortani, 65, 00135, Rome – ITALIE 

http://www.montfortian.info/amqah/ ; E-mail: rcordium@gmail.com 

http://www.montfortian.info/amqah/


 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 


